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Niederschrift zur öffentlichen Sitzung des Ortschaftsrates 

Berghausen am 22.07.2021 
 

  
Ort: Selmnitzsaal (Europaplatz),  

Karlsruher Straße 84, 76327 Pfinztal (Berghausen) 
 

Sitzungsbeginn: 18:00 Uhr 
Sitzungsende: 

 
20:00 Uhr 

 
Anwesende Personen 
 Ordentliche Mitglieder:  
  Haug-Schifferdecker, Elisa - erst zu TOP 1 anwesend 
  Nickles, Helmut  
  Ringwald, Markus  
  Rothweiler, Edelbert  
  Vogel, Roland, Dr.  
  Vortisch, Volker Hans  
 Verwaltung:  
  Dinova, Daniela  
 Schriftführer/in:  
  Gammel, Jana 
 
Nichtanwesende Personen 
 
 

 
1. Ordnungsgemäße Einladung erfolgte am 08.07.2021. 
2. Ortsübliche Bekanntgabe im öffentlichen Teil im Mitteilungsblatt der Gemeinde er-

folgte am 15.07.2021. 
3. Beschlussfähigkeit war gegeben, da mindestens 03 von 06 Mitglieder anwesend 

waren. 
4. Als Urkundspersonen wurden bestimmt:  

   Ortschaftsrat Dr. Roland Vogel 
   Ortschaftsrat Volker Vortisch 
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T A G E S O R D N U N G 
 

 .  Besichtigung Friedhof Berghausen   
   
1.  Fragen, Anregungen und Vorschläge der Einwohnerinnen und Ein-

wohner 
  

   
2.  Beratung und Beschlussfassung Friedhof Berghausen   
   
3.  Haushaltsmittelanforderung   
   
4.  Informationen des Ortsvorstehers   
   
5.  Anfragen aus dem Gremium   
   
6.  Fragen der Einwohnerinnen und Einwohner   
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 . Besichtigung Friedhof Berghausen 

 
OV Rothweiler eröffnet die Sitzung um 18.00 Uhr am Haupteingang des Friedhofes in Berg-

hausen zur Vor-Ort-Besichtigung und heißt alle Anwesenden willkommen und begrüßt au-
ßerdem zur heutigen Sitzung Frau Dinova von der Gemeindeverwaltung Pfinztal. Als Ur-
kundspersonen wurden OR Dr. Vogel und OR Vortisch ernannt. 
 
OV Rothweiler teilt mit, dass er im Großen und Ganzen zufrieden mit dem Friedhof ist. 

Dennoch gibt es hier ein paar Stellen, die man ganz schnell verbessern kann.  
Mit einigen Besuchern wurde auch schon über das Aussehen vom Friedhof gesprochen. 
Manche haben sich über die private Grabpflege beschwert. OV Rothweiler bemerkt übrigens 
gleich am Anfang vom Eingang, dass die Bäume nicht standfest sind. 
 
Frau Dinova von der Verwaltung teilt bzgl. der Grabpflege dem Gremium mit, dass die An-

sprechpartner von ihr angeschrieben werden. Leider kommt es oft vor, dass die Nutzungsbe-
rechtigten nicht mehr erreichbar sind, weil sie entweder verzogen oder verstorben sind. Es 
werden Schilder am Grab festgesteckt und die Nutzungsberechtigten können sich anhand 
von dem Schild melden. Meldet sich keiner, dann bleiben diese Gräber so stehen. In der Sat-
zung der Gemeinde Pfinztal ist es so geregelt, dass die Urnengräber nach Ablauf der Frist 
abgeräumt werden können. Bei den Wahlgräbern ist das allerdings nicht so geregelt. Hier 
bleibt das Grab ein Jahr nach der Ablauffrist stehen und wird mit einem Schild befestigt für 
die Nutzungsberechtigten. Sollte sich da auch keiner melden, so wird dieser Grab abge-
räumt.  
 
OR Dr. Vogel findet das sehr gut, allerdings ist das nicht so in der Satzung von der Gemein-

de Pfinztal geregelt. OR Dr. Vogel bittet, dass dies in der Satzung als rechtliche Grundlage 
eingetragen wird.   
 
Frau Dinova hat sich das vermerkt und wird sich darum kümmern, dass es in der Satzung 
aufgenommen wird. 
 
Ein Bürger meldet sich zu Wort und sagt, dass die Beschilderung auf dem Friedhof kata-

strophal aussehen. 
 
OR Vortisch vertritt auch die Meinung. Die Schilder stecken nicht im Gras richtig fest. Per-

sonen können die Schilder rausnehmen und woanders befestigen. Es wäre nicht schlecht, 
wenn es eine vernünftige Beschilderung ungefähr auf Augenhöhe befestigt werden könnte. 
 
Frau Dinova wird sich um die Beschilderung kümmern.  
 
Außerdem findet OR Vortisch, dass viele Wege auf dem Friedhof ein Unding für Personen 

die auf einen Rollstuhl oder Rollator angewiesen sind. Das sollte mal Umgebaut werden. 
 
OR Dr. Vogel fragt, ob es ein Merkblatt existiert z. B. über die Gestaltung einer Grabstätte. 

 
OR Nickles ist der Meinung, dass so ein Merkblatt erstellt werden soll.  
 
Frau Dinova teilt mit, dass es so ein Merkblatt nicht gibt, aber der Bestatter dies in einem 

Gespräch erklärt.  
 
Auf dem Weg nach oben, teilt OR Vortisch mit, dass die Kriegsgräber verbessert werden 

müssen.  
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Auch schlagt OV Rothweiler vor, dass man den Efeu wegschneiden soll.  
 
OR Vortisch sagt darauf, dass man das Unkraut rausmachen soll.  

 
An der Friedhofskapelle angekommen, sagt OV Rothweiler, dass die Kapelle soweit in Ord-

nung aussieht.  
 
OV Vortisch meint, dass er manchmal das Gefühl hat, das die Sitzbänke bei der Friedhofs-

kapelle zu niedrig für die Senioren sind. Man könnte unter die Sitzbänke zwei Hölzer oder 
ähnliches darunterlegen. Neben der Kapelle rechts wäre auch ideal, wenn man ein Handlauf 
anbringen könnte.  
 
OR Ringwald findet es schade, dass es keinen vor Ort gibt, der für den Friedhof verantwort-

lich ist.  
 
OR Nickles schlagt vor, dass wir 4 Gärtner benötigen, die für die Kontrolle und Pflege der 

Friedhöfe in Pfinztal zuständig sind. Am besten für die Monate März bis Ende September.  
 
OV Rothweiler teilt mit, dass wir dies im Gemeinderat behandeln müssen.  

 
Außerdem findet OR Vortisch, dass bei den Wegen auf dem Friedhof die Kanaldeckel eine 
Stolperfalle sind. Vor allem ist es OR Vortisch wichtig, dass die Wege für die Rollstuhlfahrer 
neu belegt werden soll.  
 
OR Ringwald ist der Meinung, dass ein Fachmann dafür benötigt wird, der ein Gesamtkon-

zept vom ganzen Friedhof erstellt.  
 
OV Rothweiler stellt fest, dass es keine weiteren Anfragen aus dem Gremium gibt. Somit 
wurde im Selmnitzsaal die weiteren Tagesordnungspunkte behandelt.   
 
 
 
1. Fragen, Anregungen und Vorschläge der Einwohnerinnen und Einwohner 

 
Ein Einwohner meldet sich zu Wort und fragt sich, warum keiner von der Presse mehr an-

wesend ist und ob das weiterhin in Zukunft so sein wird. Außerdem teilt er noch mit, dass 
beim Haupteingang vom Friedhof auf der linken Seite ein Baum letztes Jahr gefällt wurde 
und der Zaun beschädigt wurde. Dieser Zaun soll bitte hergerichtet werden. Es wäre auch 
nicht schlecht, wenn man die zwei großen Pflanzkübel entfernt. Dadurch könnte man mehr 
Platz für die Urnenbeisetzungen schaffen z. B. durch Sitzmöglichkeiten.   
 
Ein Bürger teilt mit, dass ihm aufgefallen ist, dass beim Haupteingang vom Friedhof auf der 

linken Seite die Gräberfelder nicht mehr gut aussehen. 
 
Ein weiterer Bürger bedankt sich bei dem Gremium, dass er bei der Vor-Ort-Besichtigung 
vom Friedhof teilnehmen durfte. Er teilt noch mit, dass auf der Seite „Ratsinformation“ unter 
Bürgerinformationsportal keine Tagesordnungspunkte und auch kein Protokoll auffindbar 
sind. Natürlich hat er aber Verständnis, dass es bei der Niederschrift etwas länger dauern 
kann, bis sie im Internet veröffentlicht wird.  
 
OV Rothweiler wird mit der Verwaltung darüber reden.  
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2. Beratung und Beschlussfassung Friedhof Berghausen 
 
OR Ringwald empfehlt zwei Vorschläge: 

Der erste Vorschlag von OR Nickles, dass 4 Gärtner für den Zeitraum März bis Ende Sep-
tember benötigt werden, die für die Pflege der Friedhöfe verantwortlich sind. Jeder Gärtner 
soll für einen Friedhof in Pfinztal der erste Ansprechpartner sein.  
Der zweite Vorschlag ist, von einem Landschaftsarchitekten eine Konzeptplanung vom gan-
zen Friedhof in Berghausen zu erstellen. Dies soll auch bei den Haushaltsmittelanforderun-
gen aufgenommen werden. 
 
An den Eingängen des Friedhofs soll zeitnah ein Übersichts- und Lageplan angebracht wer-
den. Ebenso müssen Halterungen von Gießkannen an ganzjährig zugänglichen Wasserstel-
len bei der Kapelle angebracht werden.   
 
Beschluss: Der Ortschaftsrat geht in Abstimmung:  
 
Die Abstimmung: 6 Ja-Stimmen  0 Nein-Stimmen 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
3. Haushaltsmittelanforderung 

 
ORin Haug-Schifferdecker sagt, dass wir uns überlegen müssen, was für unseren Ortsteil 

wichtig ist. 
 
OR Vortisch erinnert, dass heute alle Punkte beschlossen und eingereicht werden müssen. 

 
ORin Haug-Schifferdecker stimmt OR Vortisch zu. Es muss bis zum 30.07.2021 im Haus-
halt eingereicht werden.  
 
OR Dr. Vogel teilt folgende Punkte für die Haushaltsmittelanforderungen mit:     

 
1. Konzeptplanung Friedhof 
2. GEO-Lehrpfad  
3. Zugang zur Pfinz  
4. 1250 Jahrfeier Berghausen. 
 
OR Vortisch findet außerdem, dass von der Kulturhalle aus ein Bewegungspfad anzubringen 

ist, besonders am Radweg und entlang der Pfinz. 
In Berghausen sollten auch bestimmte Ortspunkte und Gebäude historisch beschildert wer-
den. 
 
ORin Haug-Schifferdecker teilt dem Gremium mit, dass Frau Bürgermeisterin Bodner ange-

rufen und dran erinnert hat bzgl. der GEO-Lehrpfad, dass die Gelder eingestellt werden müs-
sen.  
 
OV Rothweiler teilt mit, dass der Punkt Georgstraße verschoben wurde auf das Jahr 2022 

und sicher gemacht wird.   
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Beschluss: Nachfolgende Punkte wurden im Ortschaftsrat abgestimmt und sollen für 
die neue Haushaltsmittelanforderungen 2022 eingereicht werden:  
 
GEO-Lehrpfad (15.000 €)  
Die Abstimmung: 6 Ja-Stimmen  0 Nein-Stimmen 
 
 
Konzeptplanung Friedhof (20.000 €) 
Die Abstimmung:  6 Ja-Stimmen  0 Nein-Stimmen 

 
 
Zugang zur Pfinz (Steinwiesen) (25.000 €)  
Die Abstimmung: 6 Ja-Stimmen  0 Nein-Stimmen   
 
 
1250 Jahrfeier Berghausen (20.000 €)  
Die Abstimmung:  6 Ja-Stimmen  0 Nein-Stimmen  
 
 

Bewegungspfad entlang der Pfinz (Steinwiesen) (25.000 €)  
Die Abstimmung:  6 Ja-Stimmen  0 Nein-Stimmen 
  
 
Histrorische Beschilderung von Gebäuden und Plätzen (10.000 €) 
Die Abstimmung: 6 Ja-Stimmen  0 Nein-Stimmen 

 
 
 
4. Informationen des Ortsvorstehers 

 
OV Rotweiler teilt dem Gremium mit, dass die Umleitung und Sanierung der B10/B293 

kommende Woche beginnt und es werden deshalb chaotische Zustände geben. Er hofft auf 
Verständnis der Bürger.   
 
 
 
5. Anfragen aus dem Gremium 
 
OR Nickles findet es unzumutbar, dass die Umleitungsschilder bei der Baustelle B10/B293 

nie gestimmt haben. Das gibt Probleme für Autofahrer die von auswärts kommen. 
 
OV Rothweiler sagt, dass man die Leute die dafür zuständig sind, kennt und mit ihnen dar-

über reden und die Probleme beseitigen kann. 
 
OR Ringwald bittet OV Rothweiler bezüglich der GEO-Lehrpfad tätig zu werden. OR Ring-

wald hat von der Verwaltung die Aussage bekommen, dass der Revierförster Herr Köpf zu-
ständig ist, wenn er darin die Notwendigkeit sieht. Leider hat Herr Köpf weder das Geld noch 
Personal um in diesem Bereich etwas zu schützen oder abzusperren. 
 
OV Rothweiler teilt mit, dass er der Fachbereichsleiterin Frau Schönhaar vom Fachbereich 4 
Umwelt und Stadtentwicklung es weitergegeben hat, dass der Bereich abgesperrt werden 
muss.  
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ORin Haug-Schifferdecker bittet ebenfalls OV Rothweiler, dass er nochmal nachhakt 
 
OR Ringwald teilt zusätzlich noch mit, dass ein Termin mit der Bürgermeisterin Frau Bodner 

und Herr Köpf stattgefunden hat. Herr Köpf wurde informiert, diesen Bereich abzusperren.  
 
 

 
 
 
6. Fragen der Einwohnerinnen und Einwohner 

 
Ein Einwohner befürchtet, wenn die Wöschbacherstraße fertig gestellt ist, wird die Straße zu 

einer Rennstrecke. Hier sind zielführende Maßnahmen erforderlich in Bezug auf konkrete 
Messungen. Es sollte bitte oft kontrolliert werden. Der Ortschaftsrat soll sich bitte Gedanken 
darübermachen.  
 
Ein Bürger lässt anmerken, dass es in Berghausen einige Straßen gibt, die seit über 10 Jah-

ren nicht saniert worden sind.  
 
OV Rothweiler bringt das in der nächsten Gemeinderatsitzung vor. 

 
OV Rothweiler stellt fest, dass keine Anfragen oder Anträge mehr vorliegen und beendet um 
20.00 Uhr die Sitzung.  
 
 
 

 

 
 
Der Ortsvorsteher  Die Urkundspersonen  Die Schriftführerin  
 
 
 

  
 
 

  
 
 

OV Rothweiler  Ortschaftsrat Dr. Vogel  Jana Gammel 
   

 
 

  

  Orschaftsrat Vortisch   
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